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15 ➔ BG: То есть в России пирамиды дет-
ско-юношеского футбола попросту нет?
А. Д: У нас она тоже есть. Проблема в том, 
что, с одной стороны, элементы этой пи-
рамиды не знают, что они являются ча-
стью этой пирамиды. Они разъединены, 
каждый сам по себе, взаимодействие но-
сит случайный, а не системный характер. 
А с другой стороны, как я уже сказал, 
крайне мало школ и академий второго и 
третьего уровня, имеющих соответству-
ющую инфраструктуру и возможности 
для развития футболистов в возрасте 
11–18 лет.

Конечно, не все 2500 школ, которые 
проводят стартовую селекцию и просма-
тривают детишек в возрасте 6–7 лет, да-
вая им начальную футбольную подготовку, 
обладают должной материально-техни-
ческой базой и тренерскими кадрами. И 
здесь есть над чем работать. Однознач-
но, школ, способных провести вторичную 
селекцию в возрасте 10–11 лет, отобрать 
самых одаренных детей и в дальнейшем 
максимально реализовать и раскрыть их 
потенциал, должно быть гораздо больше. 
Если мы, конечно, хотим вывести подго-
товку спортивного резерва на другой ка-
чественный уровень, а не просто решать 
социальные задачи — растить здоровых 
граждан, футболистов-любителей.

Региональные центры, созданные на 
базе СДЮШОР, могли бы стать школами 
второго яруса этой пирамиды. При этом 
в задачи, которые они должны решать, 
нужно включить не только отбор наиболее 
талантливых детей и дальнейшее их фут-
больное обучение, но и осуществление 
методической помощи и координации де-
ятельности школ первого уровня. Третий 
уровень — академии клубов и ряд реги-
ональных центров, прошедших дополни-
тельную сертификацию и обладающих 
более высоким уровнем материально-
технического оснащения и квалификации 
педагогического состава. Таких должно 
быть не меньше тридцати. Это следующий 
уровень селекции и работа с подростка-
ми 15–18 лет. И на вершине пирамиды 
— центр подготовки сборных юношеских 
команд.
BG: Что нужно для того, чтобы собрать ча-
сти системы в единое целое?
А. Д: Определить стандарты, которым каж-
дое учреждение на каждом уровне долж-
но соответствовать. Провести ревизию, 
лицензирование существующих ДЮСШ, 
СДЮШОР и академий. Определить роль 
каждой и разработать «дорожные карты», 
программы по доведению каждого об-
разовательного учреждения до нужного 
уровня, поскольку очевидно, что многие 
школы и центры не будут сначала этим 
стандартам соответствовать.

При этом, выбирая школы и опреде-
ляя роли для них, очень важно следо-
вать кластерному подходу. В Германии 
и Голландии — ты садишься в автобус 
и через 20–30 минут уже играешь про-
тив другой команды, оказывающей тебе 
равное сопротивление. У нас, за исклю-
чением Московского региона, такая воз-
можность практически отсутствует. Даже 

в Петербурге количество школ, которые 
могли бы оказать конкуренцию нашей 
Академии, крайне мало. Я не говорю уж 
о других регионах. Можно создать пре-
красную академию на Чукотке, но смогут 
ли ребята, занимающиеся там, получать 
регулярно достойного уровня соревно-
вательную практику? Нужен кластерный 
подход, чтобы академии и региональные 
центры могли получать соревновательную 
практику нужного уровня на протяжении 
всего сезона.

Особого внимания требует вопрос 
подготовки детских тренеров. Это наша 
ахиллесова пята. К сожалению, суще-
ствующее качество подготовки этих спе-
циалистов не очень высокое. По сути, 
желающий стать детским тренером сдает 
деньги и через некоторое время получа-
ет «корочку». Качество преподавания в 
межрегиональных центрах по подготовке 
и лицензированию тренеров невысокое, 
не говоря уж об отсутствии элементар-
ной педагогической подготовки трене-
ров, необходимой для работы с детьми, 
— знания основ детской психологии и 
педагогики.

Мы многое делаем для повышения ква-
лификации наших тренеров — от обуче-
ния по специальной программе, дающей 
навыки работы с детьми, основы педа-
гогики и психологии в Педагогическом 
университете имени Герцена, до прохож-
дения стажировок в лучших европейских 
академиях. Стараемся организовывать 
для юных футболистов участие в турни-
рах, где представлены сильнейшие евро-
пейские академии.

На вершине нашей пирамиды подго-
товки спортивного резерва молодежная 
команда, «Зенит-2», выступая за кото-
рую, игроки до 23 лет получают необхо-
димую игровую практику в ФНЛ. Также 
стараемся активно использовать такой 
инструмент повышения мастерства, как 
аренда в другие клубы либо продажа 
молодых игроков с правом обратного вы-
купа.

BG: В чем причина того, что в составе «Зе-
нита» собственных воспитанников практи-
чески не появляется?
А.  Д: Высокий уровень первой команды. 
Место во второй десятке европейского 
клубного футбола в принципе говорит о 
многом. И, наверное, пока недостаточно 
эффективная работа нашей системы под-
готовки резерва. С одной стороны, объек-
тивно, для ее раскрутки надо чуть больше 
времени. Мы создали свою академию на 
базе футбольной школы «Смена» в 2009 
году, до этого у клуба не было своей фут-
больной школы. «Локомотив», «Спартак», 
«Динамо» начали формировать свои си-
стемы подготовки резерва значительно 
раньше. С другой стороны, что скрывать, 
есть и проблемы, «затыки» в клубной ра-
боте, которые абсолютно субъективны. Но 
мы с этим разбираемся.
BG: Может, все же стоит в обязательном 
порядке предоставлять игровое время 
собственной молодежи?
А. Д: Мы сами как никто заинтересованы в 
том, чтобы больше наших воспитанников 
становилось игроками основного состава. 
Но на данный момент очень часто это во-
прос выбора между сохранением уровня 
первой команды, на который мы вышли, и 
обязательной, гарантированной практи-
кой для наших воспитанников — молодых 
футболистов. Мы выбираем первое и ста-
вим перед собой задачу повысить эффек-
тивность работы вертикали Академия — 
молодежная команда — «Зенит-2», с тем 
чтобы процесс вхождения наших воспи-
танников в основной состав не оказывал 
существенного влияния на спортивные 
результаты. В вопросах, касающихся пер-
вой команды, мы хотим «держать планку» 
и считаем, что это важно как для основ-
ной части наших болельщиков, так и для 
клуба. И, уверен, для всего российского 
клубного футбола. Очки, набранные нами 
(«Зенит» занимает 15 место в рейтинге 
УЕФА для клубных турниров. — BG), наря-
ду с другими российскими клубами, уча-
ствующими в еврокубках, обеспечивают 

представительство российского футбола 
в сильнейших мировых клубных турнирах, 
и это дает необходимую практику игрокам 
национальной сборной. А что касается 
молодых игроков, то мы предоставляем 
им очень ценную возможность и шанс 
проявить себя в ФНЛ. А там все зависит 
от них самих. Проявите себя в ФНЛ, и тог-
да претензии на то, чтобы иметь больше 
игровой практики, в основе будут вполне 
обоснованны. При этом многие игроки 
«Зенита-2» и молодежной команды регу-
лярно привлекаются к тренировкам с ос-
новным составом.
BG: Но разве вы сами не вспоминаете «Зе-
нит» начала 2000-х, почти полностью со-
стоявший из петербуржцев?
А. Д: Вспоминаю. Но сейчас перед клубом 
и командой стоят задачи немного другого 
уровня. Когда-то матчи против «Сельты» в 
финале Кубка Интертото за право играть 
в Кубке УЕФА были событием. Тогда это 
был прорыв, это было в новинку, это была 
уникальная возможность приобщиться к 
европейскому футболу. Сегодня этим уже 
никого не удивить. Пока   болельщикам, 
для которых принципиально болеть за 
воспитанников петербургского футбола, 
мы можем предложить «Зенит-2». Эта ко-
манда также нуждается в поддержке.

Скажу еще раз: мы ждем от нашей Ака-
демии результата и заинтересованы в том, 
чтобы наши воспитанники закреплялись в 
основном составе команды. Мы этим за-
нимаемся всерьез и продолжим работу. 
Но для того чтобы наша система подго-
товки спортивного резерва начала давать 
результат, нужно чуть больше времени.

Важно, чтобы наши Академия, моло-
дежная команда, «Зенит-2» были частью 
единой системы. В одиночку ни одна 
клубная академия, какие бы условия там 
ни были созданы, не сможет выращивать 
футболистов высокого уровня. А наш дет-
ско-юношеский футбол в целом и система 
подготовки спортивного резерва нужда-
ются в серьезной перестройке. n
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Мы сАМи кАк никто 
зАинтересовАны в тоМ,  
чтобы больше нАших 
воспитАнников стАновилось 
игрокАМи основного состАвА
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